

# CON UN OJO EN YARA Y OTRO EN MADRID CUBA ENTRE DOS REVOLUCIONES

**Autoría principal:** Mercedes García Rodríguez

**Entidad ejecutora principal:** Casa de Altos Estudios Don Fernando Ortiz,  
Facultad de Filosofía e Historia, Universidad de La Habana

**Autor para la correspondencia**

Dra. Mercedes García Rodríguez

Avenida 51, # 12031, entre 120 y 124. Marianao. La Habana.

Teléfono fijo casa: 260 40 19. Trabajo: 832 68 41.

Dirección de Correo: [eduquit@cubarte.cult.cu](mailto:eduquit@cubarte.cult.cu)

## RESUMEN

### Antecedentes del trabajo

Los avances de la historia militar en referencia a la Guerra de 1868 no han cubierto importantes ausencias de conocimiento sobre el entorno político - social que giró alrededor de esta contienda y de los sucesos liberales acaecidos en su Metrópoli y trabaja poco el papel ideológico y armado del integrismo insular, este trabajo partió de esos antecedentes incompletos para aportar argumentos socio-políticos inéditos que arrojan luz a viejos problemas.

### Problemas de trabajo

¿Cuáles fueron las influencias y consecuencias de la revolución liberal española en el pensamiento y acción independentista de los hombres de la Guerra grande y del resto de la sociedad colonial cubana? ¿Qué significó el integrismo como ideología y brazo armado del españolismo en los sucesos político-sociales de la Isla entre 1868 y 1871, especialmente durante la contienda de 1868?

### Objetivos

- Reconstruir y explicar la conexión entre La Revolución Septembrina en España, y la insurrección independentista cubana del 10 de octubre de 1868.
- Determinar cuál fue la posición de las diferentes fuerzas políticas en contienda.
- Precisar en qué consistieron las “misiones secretas” del liberalismo español.

### Resultados

La investigación concluyó con una monografía histórica, ya publicada, sobre el entorno político y social que giró alrededor de la Guerra Grande y la Revolución septembrina entre 1868 y 1871, desde perspectivas novedosas consideradas sus aportes, entre ellos el tratamiento de las misiones de paz y del integrismo como ideología. La obra se presentó en La Habana en el Sábado del Libro, y se ha introducido en la bibliografía para cursos de los institutos superiores pedagógicos;

se realizaron asimismo, entre otras, acciones tales como presentaciones en la Unión Nacional de Escritores y Artistas de Cuba y en un programa de la televisión nacional así como en un congreso internacional celebrado en la ciudad de Florencia, Italia .

### **Conclusiones**

La revolución liberal española de 1868 fue un factor externo que influyó en precipitar el alzamiento; fue también factor político-ideológico que desencadenó diferentes respuestas políticas en las clases y grupos sociales de Cuba. Entre 1869 y 1871, el reformismo criollo se reactivó a partir de proyectos y misiones negociadoras propuestas desde Madrid, con vistas a un arreglo de paz con la Isla, pero esta “misiones” fracasaron ante el empuje del pensamiento independentista y revolucionario de Céspedes y sus seguidores, que se mantuvieron en armas para alcanzar la independencia definitiva de España. El integrismo, sostenedor del estatus quo fue una manifestación de patriotismo mal entendido y conservador.

### **COMUNICACIÓN CORTA**

La obra expresa en apretada síntesis la actitud oportunista y ambigua de diferentes grupos de presión en la colonia que, entre 1868 y 1871, años críticos y definitorios de la guerra, no habían definido aún su posición política entre las reformas, la anexión o la integridad, posiciones contrapuestas al pensamiento más radical del período estudiado: el independentismo; cuestión muy poco tratada por la historiografía anterior.

Con lenguaje sencillo y diáfano, partiendo de novedosas fuentes españolas, cubanas y norteamericanas, la autora reconstruye el entorno socio-político en que se desarrollaron dos revoluciones claves del siglo XIX: La liberal española de 1868 y la Guerra de los Diez años. Examina críticamente cómo la revolución septembrina, como factor político-ideológico externo, desencadenó diferentes respuestas y actitudes políticas en Cuba, entre ellas el llamado integrismo insular, que no responderá al nuevo gabinete liberal y luchará contra cualquier cambio en el estatus quo colonial. Es precisamente el capítulo dedicado a los Voluntarios integristas uno de los más importantes aportes de esta investigación al estudiar minuciosamente el papel ideológico y armado del Cuerpo de Voluntarios durante la guerra, asunto prácticamente inédito en la historiografía cubana.

### **Hipótesis y problemas de trabajo**

Las hipótesis y problemas de trabajo que sustentaron este proyecto investigativo se formularon en los siguientes términos:

- Céspedes, conocedor de la situación interna en España considera que aquella situación revolucionaria en la península debía ser revertida a favor de la independencia de la isla, por ello usa a la revolución septembrina como elemento persuasivo para convocar al alzamiento aprovechando esa coyuntura.

- El gabinete liberal jugó con diferentes variantes para pacificar la Isla y concibió “misiones de paz “de corte autonómico contando con el núcleo de hacendados reformistas de la emigración y del Camagüey; pero tales proyectos fueron incongruentes con la política de guerra a muerte que desarrollaban los mandos militares en la Isla y con la posición radical del independentismo en la manigua, por ello fracasan.

### **Un problema clave**

Un problema clave de la investigación fue escrudñar los factores político-ideológicos que, desde la Metrópoli, desencadenaron las diferentes respuestas políticas en su colonia Cuba: la de la elite integrista, llamada *negreros* por su práctica de la trata, que representaron la contrarrevolución desde Cuba al movimiento liberal español; la de los emigrados cubanos que se dividió claramente en dos grupos o tendencias, los llamados anexo-reformistas que van a entrar a negociar con el nuevo gabinete y a la par coquetean con la administración norteamericana para una solución de posible anexión a través de la compra de Cuba; y los independentistas radicales, tanto de la emigración como del campo insurrecto, que no aceptaron los ofrecimientos de autonomía y se sostuvieron en la lucha. En tal sentido la pregunta-problema fue: ¿Cuáles fueron las influencias de la revolución septembrina en el pensamiento y acción del grupo independentista y en la actitud asumida por el resto de la sociedad colonial cubana?

### **Otra pregunta-problema a resolver**

Otra pregunta-problema a resolver fue: ¿Qué había significado el integrismo como ideología y brazo armado del españolismo en los sucesos político-sociales de la Isla entre 1868 y 1871, especialmente durante la contienda de 1868?

### **Objetivos**

Para probar estas hipótesis y resolver los problemas de investigación se propusieron los siguientes objetivos:

- Reconstruir y explicar la conexión entre dos hechos cruciales que marcaron, política y socialmente, el período de 1868 a 1871: La Revolución liberal en España, y la insurrección independentista cubana del 10 de octubre de 1868.
- Determinar cuál fue la posición de las diferentes fuerzas políticas, cubanas y españolas, respecto a las reformas, la independencia, o la integridad colonial.
- Precisar en qué consistieron las “misiones secretas” diseñadas por el gabinete liberal español, con vistas a resolver pacíficamente la llamada cuestión cubana.
- Analizar los resultados prácticos de estas “misiones de paz “, y su influencia en las diversas tendencias políticas de la época.

### **Resultados**

La investigación realizada permitió elaborar una monografía histórica sobre el entorno político y social en que giró la Guerra Grande. No es, por tanto, un estudio militar de aquella contienda, sino un novedoso estudio social y político de la misma

en dos perspectivas: el análisis del marco geoestratégico en que se desarrolló y las redes sociales y tendencias del pensamiento político de los hombres en conflicto. Esta visión da un vuelco a la manera de entender la guerra solo como acciones militares y entramados políticos. En la monografía se descubren las actuaciones de los sujetos históricos desde su pensamiento más íntimo y cómo funcionaron las redes sociales de parentesco e intereses en medio de la guerra.

Particular aporte es el estudio que se realiza de las gestiones del aparato de inteligencia española en los Estados Unidos, a través de los Cónsules, para intentar subvertir el trabajo de los emigrados y denunciar expediciones a las autoridades norteamericanas.

Otro aporte al campo del conocimiento histórico es el estudio del integrismo como ideología y del Cuerpo de Voluntarios como brazo armado de la contrarrevolución española desde la Isla; así como su enfrentamiento al independentismo en los campos de batalla y las ciudades. Estudio ausente de las historias militares, y por tanto novedoso y renovador.

El libro aporta también un nuevo enfoque sobre la actuación de la emigración cubana en los Estados Unidos, dividida en dos bandos, demostrando cómo uno de ellos, los aldamistas, trabajaron tras bambalinas en un arreglo autonómico con España, apoyando así, indirectamente, “pactos secretos” con el gabinete de Prim.

Otro aporte podría considerarse el amplio volumen de información inédita obtenida en archivos españoles y que, insertada al trabajo, cambian sustancialmente algunos criterios anteriormente establecidos, especialmente respecto a la Misión Azcarate-Zenea. Esta nueva información inédita encontrada permite conocer en detalles la Misión Jorro, con propuestas concretas de negociar la independencia de Cuba a cambio de que España obtuviera la condición de nación más favorecida en el comercio y fueran respetadas sus propiedades en la Isla. De esta frustrada negociación por el asesinato del General Prim, su principal gestor, no se tenía conocimiento alguno.

La monografía está compuesta por: Una introducción, tres capítulos, fuentes y bibliografía, además de apoyarse en un amplio cuerpo referativo, a partir de una cuidadosa y actualizada revisión de documentos y bibliografía.

Este trabajo es el resultado de un proyecto de investigación sostenido en el tiempo, a la par de otras tareas, proyectos y responsabilidades que ha debido cumplimentar su autora. Su antecedente se remonta a su trabajo de diploma titulado: **Las gestiones reformistas españolas para poner fin a la guerra de Cuba**, que obtuvo la máxima calificación en su momento (1981) y fue premiado en el simposio científico de la Facultad de Filosofía e Historia de la Universidad de La Habana, ese propio año.

En 1989, su autora publicó en la Revista *Diálogos*, entonces publicada por la Editorial Academia, el artículo titulado “La revolución liberal española frente a la  
*Revista Anales de la Academia de Ciencias de Cuba. No. Especial, Año 2014*      4

problemática cubana de 1868". En los años siguientes y hasta el 2012, mantuvo la búsqueda informativa sobre este tema, recopilando datos y documentos inéditos, fotos y grabados de la época; esto le permitió aportar muchas de estas fotos y grabados a la obra colectiva del Instituto de Historia, **Síntesis de Historia de Cuba**, en particular a su segundo tomo **Las luchas: 1868-1898**, publicado por la Editora Política en 1996, que obtuvo el Premio Ramiro Guerra en octubre de 1997, y se alzó con el Premio de la Crítica y el Premio Academia, en igual año.

En 2004 participó como Conferencista en el Segundo Simposio Emilio Roig de Leuchsenring con el Tema: **La actuación del Cuerpo de Voluntarios de La Habana durante la Guerra Grande**. En mayo de 2009, participó en el Workshop internacional: Azúcar, guerra y nación en la Cuba del siglo XIX. Celebrado en la Universidad de Florencia, Italia, con la ponencia: **1868. La esclavitud en Cuba entre dos revoluciones**. En octubre de 2011 participó en el II Seminario Internacional: Cuba, las Antillas y el entorno atlántico: Élite, estado y fiscalidad. En el que presentó la ponencia: **La Guerra de Cuba un negocio para la elite del integrismo. El ejemplo del Banco Gelarts**. El mismo año participó en el taller Cuba: Esclavitud, Guerra y Sociedad, convocado por la UNEAC, con la ponencia: **1868. Liberales e independentistas frente a la cuestión de la esclavitud en Cuba**.

En 2012 la Editorial Ciencias Sociales publicó el libro nacido de esta larga investigación, titulado: **Con un ojo en Yara y otro en Madrid. Cuba entre dos revoluciones**. Este permitió a su autora desarrollar a profundidad los hechos, actuaciones y redes sociales que se movieron en torno a la guerra de 1868. Esta obra se presentó en marzo en el Sábado del Libro y en junio, en la escuela de inteligencia militar Arides Esteves. En diciembre de 2012 su autora ofreció un conversatorio sobre el libro en el Ciclo: Cuba y España historias y cultura, organizado por la Embajada de España y celebrado en la Fundación Núñez Jiménez, en La Habana. En julio realizó una entrevista sobre el libro para el programa de la Academia de la historia en Habana radio y en septiembre realizó el programa televisivo *Con un Café*, para Cuba visión internacional, transmitido en dos ocasiones, donde presentó y habló sobre el libro en cuestión.

El tema del libro ha sido ya integrado a la docencia por el Dr. Horacio Pendras, asesor del Ministerio de Educación superior, quien lo cita varias veces en su libro de texto y lo incluye como bibliografía especializada para los cursos sobre historia de Cuba en las escuelas pedagógicas. El libro fue presentado al Premio de la Crítica, en el que resultó finalista. La obra cumple con los actuales lineamientos para el desarrollo económico y social al rescatar y transmitir a las nuevas generaciones los valores éticos y patrióticos heredados de nuestros antepasados y proteger así el patrimonio histórico, cultural y político que, aunque intangible, debe mantenerse vivo en nuestra historia oral y escrita para que sirvan a la formación de los jóvenes.